

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# NUESTROS DESTINOS

Ha causado grande entusiasmo o gran preocupación la idea insinuada por la prensa periódica de que la United Fruit Company ofrece hacer por su cuenta el ferrocarril a Río Frío a cambio de que se le grave la importación del banano por un largo período de tiempo con un fuerte impuesto. Su compromiso de hacer aquel ferrocarril nos ha llenado de asombro. Al fin vamos los costarricenses a tener un ferrocarril a Río Frío. Pero ese ferrocarril va a hacer de la United o del Estado? No conocemos aun el proyecto de contrato. Tal vez allí se resuelve de una manera precisa este primer aspecto del negocio. Si, está bien que se haga un ferrocarril, sea por la United o por otra empresa, pero ese ferrocarril debe ser del Estado. Los ferrocarriles deben ser del Estado lo mismo que los muelles. Si esto no se define bien en los contratos con la United, si no aprovecha el Estado esta oportunidad para asumir una plena autoridad sobre estas cosas, el ferrocarril de Río Frío es ilusorio o mejor dicho, no será sino una nueva forma del poder dominante que ejerce la United en nuestra vida, un poder que debiera estudiarse al par de la discusión del próximo contrato. Nosotros no nos referimos a poderes políticos, sino a otros que prácticamente son peores: particularmente este de monopolizar la United no sólo el negocio de bananos sino otros negocios.

Se alegran muchos de que la compañía haya abandonado el antiguo sistema de las empresas extranjeras de hacerse pagar sus

obligaciones con grandes extensiones de tierra. La United no pide tierra. La tierra se la deja a los costarricenses. Ella lo que quiere es un impuesto reducido. Pero entre las muchas preguntas que es posible hacer aquí, no sería una esta: la United no tiene tierras suficientes en esas nuevas regiones para alimentar sus propias empresas? Nada establecemos en esto: sabemos sólo que la United no es imprevisora, en primer lugar y se nos hace difícil pensar que se atenga tan sólo a los contratos que puede celebrar con tales o cuales cultivadores para alimentar sus negocios en este nuevo campo de acción.

La naturaleza propia de la United es la de ser una empresa de cultivos. Va a transformarse simplemente en una empresa de transportes? Si la United tiene tierras en esa región, no tendrá que hacer un día u otro, un ferrocarril como ha hecho muchos, por su propia cuenta y sin respeto ninguno a los derechos del Estado costarricense para explotar el capital invertido en esas tierras? También sería un pecado que la United pidiera tierras como extremos de su contrato. La United posee en esta república las tierras que necesita para su empresa. La región bananera del Atlántico la posee ella casi en su totalidad, pero la posee en otra forma peor: la posee de modo que allí no cabe más negocio bananero que el suyo y el de los particulares a quienes ella le concede contratos.

Tal como se presentan las cosas, en bulto, parece sencillo el problema: es una gracia que

sin grande esfuerzo de nuestra parte tengamos el ferrocarril del Río Frío. Pero la United supone una serie de problemas graves tanto para la República como para los particulares que hayan de tratar con ella como cultivadores de banano. El proyecto de contrato prevee todos los problemas que una larga experiencia de dificultades con la United se ha planteado el país? Nosotros vamos a creer que sí están previstos porque deben estarlo. En verdad, sólo con el proyecto delante de los ojos podríamos los costarricenses tomar una actitud definida, de uno y de otro lado, sea para justificar nuestras propias ilusiones, sea para resolver nuestras dudas.

Pero no se pierda de vista en ningún instante que le importa al país desarrollar sus propias capacidades productivas para bien suyo. Es necesario que en este momento también se le diga al país que representa la United Fruit Company en la economía nacional. Porque nosotros vemos como hecho práctico que nuestra economía nacional no depende sino de la buena o mala producción del café costarricense, y que andamos interesados en fomentar este cultivo porque es el único que nos pertenece hasta ahora.

El banano no es nuestro. El banano es de la United.

ROMULO TOVAR

### En San Rafael de Aserrí

En los últimos días cayó en San Rafael de Aserrí un aguacero torrencial que causó muchos perjuicios, no sólo en la población, sino también en los caminos adyacentes.

### Soto Hall irá hoy a Heredia

Esta noche el periodista y literato Soto Hall visitará la Escuela Argentina en la ciudad de Heredia.

Ha sido invitado especialmente y le prepara un gran recibimiento.

Le acompañará un grupo de periodistas.

### Cementerio Obrero

La Junta Administradora del Cementerio de Obreros ha dispuesto que solamente hasta el 31 del presente mes se permitirán trabajos de albañilería y pintura en este Cementerio.

### Ley de Elecciones

La Gobernación ha repartido a la Junta de Distrito doscientos cincuenta folletos de la Ley de Elecciones.

## TOPICOS SOCIALES

# Un asunto de interés nacional

Es la nota del día y la preocupación de nuestros hombres de Gobierno, la proposición hecha al estado por la poderosa Compañía United Fruit Co. de invertir la suma de ocho millones de dólares en la construcción de un ferrocarril, y el Fomento en general de la producción del banano en el país, siendo éste como el café, una de las fuentes principales de la riqueza nacional.

Esta proposición será enviada por el Sr. Presidente de la República a la consideración del Congreso Constitucional de la Nación.

El Sr. Presidente en forma absolutamente imparcial y mirando sólo el interés y progreso del Estado, ha puesto de manifiesto su juicio sereno sobre el particular, y deja al Congreso la decisión de este importante proyecto.

Gran parte del adelanto y riqueza de las naciones latino americanas, se debe a la inversión del capital extranjero.

Hace pocos días y desde estas mismas columnas hicimos presente el caso, refiriéndonos al poderío y grandesa de la República

Argentina. Tanto en grandes Estados como en pequeños necesitan de la ayuda económica del exterior, esto no se ve solamente en la América Latina, sino en el mundo entero, y en todos los tiempos.

La inversión del capital extranjero en obras de producción nacional y en cualquier país, ha sido y será siempre un progreso a la vista.

¿Alguien podrá observar que estima que es un peligro para la absoluta independencia de una nación, el entregar la explotación de sus ferrocarriles, parte de

su producción y campos de verdadera enfermedad social en nuestras naciones, y los intereses personales siempre surgen al calor de los grandes negocios, es necesario que al tratar este proyecto se dejen a un lado, y sólo se mire en forma independiente, sin pasiones y temores que pueden ser infundados, la ventilación de este asunto que es de un verdadero interés nacional.

Con toda serenidad y sin prejuicios, el señor Presidente de la República y un buen número de distinguidos políticos y economistas han dado su opinión al respecto; ahora tienen la palabra los representantes del pueblo, los que tienen en sí el poder legislativo y la gran responsabilidad de los intereses nacionales.

Ellos deben discutir punto por punto esta propuesta, estudiar su origen y antecedentes, y resolver a conciencia, pues se trata del porvenir y progreso de la Patria.

La Patria es sagrada, y hay que mirar siempre muy lejos.

J. PEÑA CASTRO

## Ultimas noticias de la revolución de Nicaragua

### La caída de Chamorro sin confirmar

Hasta hoy en la mañana no se había recibido confirmación del cablegrama de Guatemala, recibido en esta capital, anunciando la caída de Chamorro.

Don Miguel Cárdenas, encargado de negocios del Gobierno de Chamorro no tiene noticia al respecto, tampoco don Clodomiro Uricuyo, agente en ésta del Dr. Saccasa.

Ellos esperan tener hoy datos confirmando o desmintiendo la noticia.

### Junta Electoral Cantonal

La Junta Electoral del Cantón Central de San José trabaja activamente bajo la presidencia del Lic. don Carlos Brenes Ortiz que tiene como secretario a don Tobías Delgado.

### Candidatos a Municipales

El señor Cónsul de México, don Eduardo Castro Saborío, ha sido propuesto para municipal en el período siguiente. Lo acuerpan numerosos vecinos de los distritos de la Merced y el Hospital y se cree un triunfo su candidatura.

### En el Colegio de Señoritas

Bajo la dirección del Ingeniero Sr. Gregg y de don Osías Castro continúan las obras de reconstrucción del Colegio de Señoritas.

### Trató de envenenarse

En San Sebastián un extranjero llamado Augusto Bosquini de 73 años trató de envenenarse.

## Ventajas de la sangre fría

Si, a pesar de cuanto ocurre en la misa, en Asia, en el Mediterráneo, en la oficina de Ginebra, en las nubes y en otras partes, esta deliciosa isla británica continúa quieta o impávida en medio del mar, se debe ante todo, a la frialdad de la sangre inglesa. Naturalmente, viviendo como Inglaterra, con la vida flotante sobre las aguas, no se puede tener la sangre caliente. Lo lógico es tener la fría. Pero la sangre fría tiene ventajas muy apreciables. Una de ellas, acaso la más importante es su ecuanimidad, y de la ecuanimidad proviene el sentido del orden, la disciplina y el método.

La ecuanimidad le permite a los ingleses tomar todas las cosas con calma. Si después de quince semanas de paro en las minas o los obreros o los patronos quieren negociar, los ingleses no se perturban. Lo mismo si alguien se tuerce el mostacho y hace sonar la lengua. Algún día los obreros o los patronos pedirán negociaciones, y al locuaz se le causará la lengua. Efectivamente, un buen día ocurre esto. Entonces Inglaterra sigue viviendo como si lo anterior no hubiese existido.

Dentro de un inglés lo más quieto es el corazón. El corazón del inglés se mueve con el tic tac uniforme del reloj—del reloj inglés—, y cuando termina la cuerda se para tranquilamente. Por esto en ninguna parte del mundo muere sentada o caminando tanta gente como en Inglaterra. Muchos desordenados le llamarán a esto marulismo. En Inglaterra se le llama orden.

Por donde se ve mejor el ordenado ritmo de la sangre inglesa es en el crimen. Esto no es un contra-sentido, porque el crimen, en Inglaterra y fuera de Inglaterra, es todavía lo más interesante del hombre. Acaso lo único de veras desconocido de la conciencia humana. Es, por lo menos, lo más característico. Las virtudes son iguales en todos los climas. El crimen, en cambio, es el dato de diferenciación de los hombres.

El crimen inglés no puede producirse en otro sitio y particularmente el crimen pasional. Cuando dos seres comprometidos en un amor imposible llegan al delirio, un día, paseando sentimentalmente en el parque, la enamorada le dice al amante:

—Mátame, porque no puedo vivir sin tí y no me dejan vivir contigo...

El enamorado delirante, después de besarle un rato, responde:

—Blen.

Y siguen paseando en el parque. Anochecido, se refugian en uno de los rincos más frondosos. Hablan de sus momentos felices. Luego la enamorada, apoyando románticamente la cabeza en las rodillas del enamorado, y se queda dormida. El enamorado coge entonces su corbata la ciñe al cuello de la enamorada, ajusta un poquito, otro poquito más, otro poquito más, otro poquito aún y la infeliz deja de respirar. El amante, enloquecido, acomoda cuidadosamente el cadáver en el céped y sale del parque, fumándose un cigarrillo.

Si el crimen no es romántico, sino trágico la obra es, naturalmente, más silenciosa. El amante estrangula a la dama, descuartiza el cadáver, entierra los restos en el jardín, y a pesar de haber trabajado toda la noche, al día siguiente, entra puntualmente en su oficina.

Tanta exactitud, no podría concebirse claro es, si la sangre inglesa no tuviese tan baja temperatura.

## Un vasto complot rojo en el nipón

Lo que dijo uno de los conspiradores

Mediante la confesión de uno de los conspiradores se ha descubierto en esta capital la existencia de un vasto complot encaminado a volar las residencias de ciertas Embajadas, creando así graves complicaciones internacionales al Japón y dando oportunidad a los comunistas, en la confusión subsiguiente, para levantar al pueblo contra el gobierno.

Hizo tal confesión un coreano llamado Kinchocán, detenido hace algún tiempo por su intimidad con el radical coreano B. Karetu, que con su esposa, Fumiku, fue sentenciada a cadena perpetua por conspirar contra la familia imperial. Fumiku, bella japonesa, se suicidó en su celda.

## Procede estrictamente la Dirección de Tráfico

Hoy en la mañana partió para Cartago en visita de inspección el Director de Tráfico don Donato Iglesias.

Se relaciona su visita con una inspección general de los vehículos de aquella ciudad ya que son muchos los automóviles existentes que necesario es registrar. Le acompañan dos inspectores de Tráfico:

La Dirección procede estrictamente con los choferes. Ayer se canceló la patente, definitivamente al chifer Rafael Meneses por haber sido juzgado en la agencia; y chofer Víctor Manuel Castrillo se le suspendió por tres meses por haber facilitado la rueda a persona sin licencia.

## Se trata de hacer caer de su puesto al Administrador del Mercado

Contra él se levantan dos informaciones - Ayer se le dió un plazo a ese empleado para dimitir

Entre los arrendatarios de los tramos del Mercado Central existe una fuerte corriente tendiente a hacer caer de su puesto al actual administrador señor Beeche.

Una comunicación de esos arrendatarios a la Comisión de Sanidad originó otra citada administrador pidiendo el levantamiento de una información sobre los cargos que se le lanzan y que él considera injustificados. En esa nota el señor Administrador ofrece renunciar, caso de que los cargos lanzados

le sean comprobados. La Comisión de Sanidad conoció anoche las dos comunicaciones y después de largo debate acordó pasarlas a conocimiento de la Agencia Principal de Policía Municipal para el levantamiento de la correspondiente información.

En la Intervención Municipal se tramita otra información contra ese empleado municipal, ésta promovida por el miembro de la Comisión de Sanidad señor Arias que le lanza una serie

de cargos. Hoy ha de presentarse a declarar a esa oficina el señor Administrador.

Y la campaña para conseguir su caída es recia; ayer circularon hojas sueltas dándosele hasta las dos de la tarde de plazo para dimitir.

Pero el señor Administrador no dimitió y las cosas quedaron tal como están, no ocurriendo nada.

Las informaciones que se levantan dirán lo que hay al respecto de los cargos lanzados.

## Noticias de la América Latina

Buenos Aires, octubre.—Despachos de Santiago del Estero dicen que en los bosques contiguos a esa población se ha declarado un incendio, que hasta ahora ha producido tres muertos y diez heridos. Gran número de residencias han quedado destruidas.

### POSPOSTA LA CONFERENCIA

Managua, octubre.—La conferencia entre los leaders liberales y conservadores de Nicaragua que debía de haber tenido lugar ha sido prorrogada.

Los liberales demandan la restauración del régimen constitucional, dando sencillamente la Presidencia de la República al ex Vice, Juan Bautista Sacasa, mientras que los conservadores opinan que deben de celebrarse nuevas elecciones.

Se entiende que si la contienda no tiene inmediato término, la cosecha de café se perderá totalmente.

### LA CUESTIÓN DEL PETRÓLEO

Washington, octubre.—En la Secretaría de Estado recibióse la nota contestación de México a la que se le dirigiera por ese departamento en relación con la Ley de Extranjería y del Petróleo y el artículo 27 de la Constitución Mexicana. Aunque el Secretario de Estado, Kellogg, aun no ha recibido traducción de la misma, se sabe que en ella el gobierno del General Calles niega que las disposiciones en cuestión sean retroactivas, y sostiene su posición de que México, como nación soberana, tiene el derecho de promulgar las leyes que tenga por conveniente para la resolución de sus problemas internos.

### EL CONGRESO POSTAL

México, D. F., octubre.—El Presidente de la República, General Plutarco Elías Calles, con la concurrencia de delegaciones

de 21 repúblicas continentales, inauguró el Primer Congreso Panamericano. En él se trató de la reorganización de tráfico y de la conveniencia de hacer más extenso el intercambio de paquetes postales, estableciendo el sistema de "pagos a la entrega".

Washington, octubre.—El Consultor de la "Standard Oil Company", Mr. Swain, sostuvo una extensa conferencia sobre las leyes petroleras mexicanas con el Secretario de Estado, Kellogg, el cual no enviará duplica a México, sino después de oír el parecer del Embajador Sheffield.

### UN PUESTO LUCRATIVO

Nueva York, octubre.—Ha aceptado la representación de la "Studebaker Corporation" para Cuba y México el ex Consejero de la Secretaría de Comercio, William Althoff.

## Información internacional

DOS IMPORTANTES CONFERENCIAS INTERNACIONALES PARA 1927.—Bajo los auspicios de la Liga de Naciones se llevarán a cabo en 1927 dos importantísimas conferencias económicas; la primera sobre limitación de armamentos y la segunda sobre cuestiones financieras.

LA CASA DE J. P. MORGAN PIDE LA CONDONACIÓN DE LAS DEUDAS DE GUERRA.—La casa bancaria del multimillonario J. P. Morgan, de New York, que fué agente fiscal de los EE. UU. y de los aliados cuando la gran guerra, ha recomendado al gobierno estadounidense que sean condonadas las deudas de guerra alladas.

LOS JUÍOS CONVERTIDOS PUEDEN INGRESAR EN LA UNIVERSIDAD DE HUNGRÍA.—Se ha publicado un decreto autorizando el ingreso de los judíos en la Universidad de Hungría, siempre que abdicquen de su religión y se bauticen para quedar convertidos al catolicismo.

ALGUNOS HAN DECLARADO GUERRA AL CUELLO Y LA CORBATA EN PARÍS.—En París se ha formado una sociedad que preside el compositor

Gustave Charpentier, para combatir el uso del cuello y la corbata, a los que denuncian de tan peligrosos a la salud como el corset lo es a las mujeres. Coincidente con esta noticia han empezado a exhibirse en algunas de las vitrinas de las grandes tiendas parisienses corsets para hombres.

¿EXISTE EN HUNGRÍA LA ESCLAVITUD INFANTIL?—Uno de los más importantes periódicos de Budapest dice que en Hungría en sentido literal existe la esclavitud infantil, pues en la ciudad de Debreczlo se someten a EE. UU. subasta pública en el mercado Zsibogo los niños de los

padres indigentes que son comprados por los terratenientes y personas acomodadas.

EXPORTACIONES DE MANGANESO RUSO.—En el último año Rusia exportó 465 013 tons. de manganeso a los EE. UU., Holanda, Inglaterra, Italia, Alemania, Francia y Bélgica.

Una prueba de un automóvil

# CHEVROLET

la puede Ud. obtener en seguida en la

## COSTA RICA MOTOR CO.

y se convence que es mucho

automóvil por el precio,

pudiendo apreciar en seguida

### Potencia y economía

## LA ESPAÑA

### ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Imprenta Germinal

PANORAMAS INGLESES

# Sentido práctico de la libertad

Hoy a las cuatro de la tarde llegara la Compañía Guerrero Diaz de Mendoza

Debutará mañana viernes con *Locura de Amor*

La Compañía Dramática Española «Guerrero Diaz de Mendoza», se ha adelantado un día debido a los trastornos originados por el ciclón de Cuba. Han tenido que tomar el vapor que salió ayer tarde de Colón.

Inmediatamente tomarán un tren especial que está listo en Puerto Limón para transportar la Compañía a esta capital y por consiguiente más o menos a las cuatro de la tarde ingresarán a San José.

Todo está listo para iniciar la temporada mañana, viernes, siempre con la grandiosa obra de Tamayo y Baus titulada «Locura de amor» en donde nuestro público podrá admirar con toda su grandeza a la genial actriz doña María y a su eminente Compañía.

El entusiasmo del público es grande; nunca se ha visto en nuestra capital nada semejante y podemos asegurar desde ahora un lleno completo el viernes.

El abono se cerrará hoy a las 5 de la tarde y la taquilla para las localidades del debut se abrirán hoy al público.

### Pago de Apartados de Correo

Las personas que en esta fecha no hayan cancelado su impuesto postal de casillas verán suprimido el servicio. Se está cobrando el último trimestre. Hay que ir pronto al correo a pagar.

### Noticias de México

#### Via Radio Mexico

México, 27.—Las entusiastas recepciones que se hacen al Gral. Obregón a su paso por las diversas poblaciones, han retardado su llegada a la Capital; se le espera mañana.

—El Presidente Calles ha dirigido un mensaje de condolencia al Presidente de Cuba con motivo de la reciente catástrofe.

—En la mina de Verdavita que sólo existe en México se ha descubierto un terrible explosivo; se trata de un raro mineral que explota apenas sale de la tierra.

—Los diputados reformistas de Costa Rica han dirigido un hermoso mensaje a sus colegas mexicanos con motivo de la inauguración del inalámbrico en que se expresa el hondo significado que para los países hispanoamericanos tendrá este gesto de México.

—En los juegos de tenis de ayer los cubanos se anotaron dos victorias y una derrota.

### Don Francisco Brenes Díaz

Ayer en Limón, el Sr. Francisco Brenes Díaz sufrió fractura de una pierna por haber chocado el carro motor que lo conducía.

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

## Movimiento diario

### NACIMIENTOS

- Luis Enrique, de Alfredo Alvarez y Rosa Castro.
- Socorro, de Alfredo Muñoz e Isabel Saborío.
- Humberto, de Carlos Luis Sáenz y Luisa Méndez.
- Cecilia, de Auriel Gallardo y Nelly Gómez.
- Leticia, de Carlos Julio Ayala y Carmelina Gómez.
- Flores, de Miguel Angel Guerrero y Micaela Jiménez.
- Mercedes, de Leonidas Esquivel y Lilly Muñoz.
- Manuel, de David Bonilla y Rosal Monge.
- Rosario Quirós, natural.
- Edwin, de Guillermo Acuña y Julia Araya.

### PASAPORTES

- Mercedes Hernández de French, venezolana, para Panamá.
- Alicia Wright, americana, para Panamá.
- Betty Hetrick Riddick, americana, para Panamá.
- André Higgs, británico, para Guatemala.
- Pedro Pagés, español, para Colón.
- Salvador Sandoval, colombiano, para Colombia.
- Juan Vargas Cruz, mexicano, para México.
- Carlos A. Zumberán, para Panamá.
- Gerardo Villegas, para la Zona y Estados Unidos.
- Ricardo Giralt Valverde, para Panamá.
- Marino Trejos Matamoros, para Italia.
- Mande Stabler, para Guatemala.
- Romualdo Lanci, para la República Dominicana.
- Marco Aurelio Castillo, para Guatemala.
- Rosa Vázquez de Rojas, para Guatemala.

### LA NOVELA IDEAL

Es una novela que tiene por objeto ennoblecer y conmover los sentimientos humanos por medio del arte literario. 32 páginas nitidamente impresas en buen papel y con una ilustración: \$ 0.15 ej.

- Mi amigo Julio, Adrián del Valle
- Florecimiento, Federica Montseny
- Abnegación, José Sanjurjo
- Hermanos, Salvador Cordón
- Las santas, Federica Montseny
- Mi hermana, José Martín
- El redentor, Isaac Pacheco
- Engañado, Federico Urales
- El c que, F. Barthe
- Jubilosa, Adrián del Valle
- El hijo de nadie, Federico Urales
- El amor nuevo, Federica Montseny
- El arreo, Solano Palacio: Al jabal, Salvador Cordón
- Madre, Antonia Maymón
- Náufragos, Adrián del Valle
- Redimida, Fernando Claro
- Amor maldito, Federico Urales
- Madrina de guerra, José Martín
- ¿Cuál de las tres?, Federica Montseny
- El hereje, José Sanjurjo
- La bella aldeana, Federico Urales
- Luz en las tinieblas, F. Caro Crespo
- ¡Madres!, Rogelio Arrau
- Los hijos de la calle, Fed. Montseny
- Esclavo de su culpa, J. Castells Serra
- El pecado del amor, Ricardo Vaqué
- Las dos son mías, Federico Urales
- Amor y sacrificio, Solano Palacio
- Maternidad, Federica Montseny
- Esperanza, Ignacio Cornejo
- Pigmalión, Carlota O'Neill
- Periplo de amor, Federico Urales
- La bondad, Angela Grauper
- El otro amor, Federica Montseny
- Cielo y tierra, F. Caro Crespo
- Jugar con fuego, Federico Urales
- Camecama, Carlota O'Neill
- Eldrama de un amor vulgar, J. Rodríguez Aragón
- La última primavera, F. Montseny
- El triunfo del amor, David
- Suicidio de dos enamorados, F. Urales

IMPORTANTE: De esta publicación pueden servirse colecciones completas.

LIBRERIA FALCO  
Avenida 7ª, Este, Núm. 344

Sir Ernesto Benn ha propuesto al debate público, desde las columnas del «Times», el tema del liberalismo. Sir Ernesto Benn no es un político. No es, por lo menos, un político profesional. Su adhesión al liberalismo no significa una adhesión partidista, sino una filiación doctrinaria. Para citar un paralelo en España es necesario citar a D. Rafael Calleja. Como el señor Calleja, Sir Ernesto Benn es editor y librero. Pero, también como el señor Calleja, es, ante todo, un hombre de estudio, muy preocupado por las cuestiones profundas de su país y sin interés ninguno en el movimiento de los partidos. En los días de la huelga general publicó un pequeño libro, titulado «Lo que haría yo si fuese leader de las Trades Unions», en el cual después de dar varias vueltas a la política laborista, afirmaba una serie de pensamientos liberales. Desde el punto de vista del estado ecológico y social presente de Inglaterra, sir Benn no da en su libro el plan exacto de la reconstrucción inglesa. Pero desde el punto de vista de los principios esenciales del liberalismo y su aplicación a la vida colectiva, su libro es un buen informe, y mejor todavía su carta al «Times».

En un país como Inglaterra, con el liberalismo hecho alma en el alma de los ciudadanos, la proposición de sir Ernesto Benn promover por fuerza un debate de vuelos doctrinarios,

Se trata de opinar sobre si el liberalismo puede o no resolver la crisis inglesa, y porque esto se discute en Inglaterra, el debate se inicia con una serie de postulados liberales indiscutibles. Más para referir el debate a un país distinto de Inglaterra, a nuestro país particularmente, es indispensable referirse antes a las premisas anteriores. En Inglaterra nadie discute la libertad de Prensa, la inviolabilidad de las garantías constitucionales, el derecho electoral

y la intangibilidad del Parlamento, la organización democrática del Gobierno, el sometimiento de los ministros al control parlamentario, la libertad de cultos, de palabra y de reunión, el jurado. Nadie lo discute, porque nadie cree en la posibilidad de vivir sin estas reglas esenciales de vida colectiva.

Porque nadie discute los fundamentos del liberalismo, la discusión adquiere vaguedades doctrinarias. Aquí es donde es

tá uno de los puntos más importantes de la cuestión. Cuando se habla de libertad en un país donde las normas liberales no son las normas de la existencia social casi todo el mundo entiende una proposición intelectual. Un tema de cátedra y sin ninguna eficacia práctica. Es decir, sin ninguna eficacia para el comercio, para la industria, para la agricultura, para los negocios, para las actividades comunes de los hombres. Pero es manifiestamente inexacto.

La política es la ciencia más relativista. Donde menos falta hacen aquellos principios esenciales del liberalismo, aunque hagan mucha, es precisamente en el trabajo intelectual, y, por el contrario, donde más falta hacen es en el comercio, en la industria, en la agricultura, en los trabajos y la convivencia comunes. Este es el sentido práctico de la libertad: su imprescindible utilidad para el individuo, para el productor, para el negociante, para el progreso material de los hombres. Tal vez un exceso de retórica ha empeñado este aspecto de liberalismo. Pero cuando se le ve aplicado al uso corriente de la vida social, como en Inglaterra, se le descubre inmediatamente y aparece como lo más importante, el más vital de todos sus aspectos. A fin vamos a ver en otros puntos.

### Los gastos municipales

Los gastos del discutido Presupuesto Municipal último es el siguiente:

Secretaría	\$ 10740 00
Vice-tesorería	10850 00
Contabilidad	26400 00
Intervención	19250 00
Subvs a la Gobu	738 00
Almacén	4500 00
Papelería	6700 00
<b>Gran total</b>	<b>\$ 85770 00</b>

Si desea comprar un buen libro, pase a la Dirección de La Prensa

### Arbol de Navidad

En la Escuela Juven Ruón se está preparando una fiesta con carácter de Feria para el día 12 de Diciembre.

Con el dinero que se obtenga se comprarán juguetes, para preparar un Arbol de Navidad destinado a los alumnos.

CESAR FALCON



## En calidad el Camel no tiene rival

EN casa o en la calle, en una oficina o al aire libre, ningún cigarrillo agrada tanto como el Camel. Los cigarrillos Camel dan al fumador una sensación enteramente nueva y por eso gozan de mayor preferencia que cualesquier otros. Desde que se conoce el tabaco no ha habido ningún cigarrillo que haya ganado y retenido el favor de tan grande número de fumadores. Ningún otro ha dado tal placer a tantos millones de hombres.

La supremacía de la marca Camel es debida, enteramente, a su buena calidad—a los tabacos más selectos turcos y americanos

que entran en su elaboración, y a la mezcla especial y exclusiva. Los cigarrillos Camel nunca cansan al fumador, y no dejan mal sabor después de fumar.

El que no haya probado los cigarrillos Camel no sabe lo que es el tabaco más agradable. Los cigarrillos Camel tienen el gusto más suave y deleitoso que pueda obtenerse con los tabacos más finos. Por la calidad del tabaco y el placer que da al fumador, puede compararse el Camel con cualquier cigarrillo que se venda cualquiera que sea su precio. ¡Fume Ud. un Camel!

R. J. REYNOLDS TOBACCO COMPANY, WINSTON-SALEM, N. C., E. U. A.

# Las propuestas de la United Fruit Co.

Opiniones del señor Presidente de la República

El señor Presidente de la República ha hecho importantes declaraciones respecto a las propuestas hechas últimamente al Gobierno, por la United Fruit Co.

De estas declaraciones publicadas en "La Tribuna" de hoy en la mañana, tomamos las siguientes partes principales:

Para Costa Rica, según todos mis informes, la región de San Carlos y Sarapiquí es la región del porvenir, y si la compañía frutera va a habilitar todas esas regiones, debemos de tomar muy en cuenta sus propuestas. En este sentido yo he hecho cuanto ha estado a mi alcance, a fin de conseguir las mejores, y las que serán presentadas a la Cámara son las mejores que la Compañía ofrece.

Se trata de construir un ferrocarril en el término de 5 años desde Guácimo hasta Puerto Viejo en el río Sarapiquí con una extensión de 40 kilómetros. Los trabajos serán principiados desde que la contratación se publique en la Gaceta Oficial. También la Compañía se compromete a aumentar en un centavo el impuesto que paga actualmente sobre la exportación de banano; y a cambio de todo ello, no quiere concesiones de terrenos, ni subvenciones, ni garantías, ni ninguna otra clase de concesiones acostumbradas para esta clase de negocios.

La primera consideración que yo me he hecho es la de que cuando se hizo con la Compañía Inglesa el contrato para la construcción del Ferrocarril, se le dieron terrenos y otras concesiones que ahora no se piden. Es más, la Compañía frutera, de una vez renuncia a los años que le faltan de pagar un centavo de impuesto por racimo y entra desde ahora a pagarlos, lo que significa en cuatro años cerca de un millón y cuarto de colones de ganancia para el Erario.

Se dice que en otros países, la Compañía paga impuestos más elevados; pero mis informes al respecto no están de acuerdo.

En Honduras y Guatemala pagan menos de dos centavos, y en Colombia se pensó en que podría pagar cinco centavos, es proyecto no ha prosperado, entre otras razones por la de que la po-

lítica económica de Colombia está por la liberación de los impuestos de exportación.

Por otra parte, debemos tomar en cuenta la actitud de la Compañía frutera en estos últimos años. Se ha venido retrayendo de hacer nuevas siembras de banano, de ir dando en manos de particulares el sembrarlo. De seguir así la Compañía quienes vendrán a pagar el impuesto, serán en su mayor parte los costarricenses, y en las nuevas regiones que habrán de habilitarse si se intentara aumentar muy fuertemente ese impuesto pasaría lo mismo.

En cambio, si el impuesto se reduce a dos centavos la Compañía se compromete a cultivar cinco mil hectáreas en las nuevas regiones de habilitadas.

Volviendo a las comparaciones debemos recordar que al contratar el Ferrocarril con la Compañía Inglesa se le dieron dos ramales del Estado: el de Limón a Río Sucio y el que existía entre Cartago y Alajuela y además 520 mil acres de baldíos.

Ahora ellos harán 40 kilómetros de Ferrocarril que pasarán a manos del Estado junto con los que actualmente existen.

Este nuevo ramal también viene a solucionar un problema de mucho interés, porque los terrenos de Patria tendrán salida para sus productos, tan sólo con hacerles un camino muy corto. También es posible que en no lejano día podamos llegar con esos ferrocarriles hasta la zona de San Carlos, con lo que habremos hecho el mejor progreso en Costa Rica. Debemos también tomar en cuenta que las tierras que actualmente se cultivan son las de segunda clase por estar las de primera agotadas, y que el Estado no puede desentenderse de estos cultivos, ya que por virtud de la exportación de ellos se percibieron el año pasado más de 25 millones de colones mientras que por café entraron al Tesoro Público más de 33 millones de colones; lo que viene a constituir en nuestras entradas por exportación, un 38 por ciento la de banano y un 51 por ciento la del café.

Cuando Sienta Ud. que le Comienza un Resfriado tómelo el Laxativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortificar el cuerpo contra ataques de Gripe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## Aduana de Puntarenas

El gobierno ha resuelto lo siguiente:

En vista del exceso de mercaderías recibido últimamente por la Aduana de Puntarenas, y a fin de activar el pronto despacho de las mismas, el Presidente Constitucional de la República acuerda: crear en la referida Aduana, por el término de tres meses una plaza más de Alcaide y otra de auxiliar del Contador; nombrar para su desempeño, por su orden, a los señores Samuel Valverde M. y Juan Félix Giró, con las dotaciones respectivas de \$ 250 y \$ 150 que se tomarán de la partida de Eventuales de Hacienda.

## Se adelanta dinero de un empréstito

El Banco Anglo Costarricense ha ofrecido a la Comisión de Cañería y Cloacas el adelanto de una cantidad de dinero al empréstito del medio millón de colons con él contratado.

Ese dinero será destinado para iniciar los trabajos de ampliación de la cañería de San José.

## Para las víctimas de Cuba

La Cruz Roja Auxillar de Alajuela está organizando una velada a favor de los damnificados por el huracán de Cuba.

## En Alajuela

Hoy en Alajuela habrá una reunión de carácter político.

Ha circulado una invitación suscrita por 21 vechos de los más destacados en política.

## Don Juan Casas

Ha fallecido en Puntarenas el conocido ciudadano don Juan Casas, hace muchos años radicado en Costa Rica

## El edificio municipal de Turrialba

En pocos días más estará terminado el edificio municipal de Turrialba.

## Proyectos eléctricos

En los Talleres Nacionales se han construído últimamente seis proyectores de luz eléctrica destinados al Teatro Nacional.

## Tres meses

Sueldos correspondientes a tres meses se van a dar a los empleados municipales que van a quedarse cesantes.

## Pro-niños delincuentes

En la última reunión del Comité Pro-niños delincuentes se dió lectura a un informe del Vice-Director de la Penitenciaría en que da cuenta de la condición en que se encuentran los muchachos detenidos en ese establecimiento penal.

El número de los detenidos ha disminuído, esta semana hay solamente 14.

Existe un proyecto para destinar una celda a cada uno.

## En el Río Colorado

En los primeros meses del año próximo llegará un puente de hierro para el Río Colorado, que ha sido encargado especialmente de orden del Sr. Presidente de la República.

## La Agencia de Policía Municipal

Esta Agencia de Policía será suprimida el 31 de diciembre.

Se calcula una economía de \$ 8.000 al año.

## La Prensa

DIARIO DE LA TARDE  
FUNDADO EL AÑO 1919

Redactor: J. PEÑA CASTRO  
Administra dor: RICARDO FALCÓ M.  
Precio de suscripción: \$ 2.30 al mes  
ADMINISTRACIÓN:  
Avenida 7ª Este N° 344  
Teléfono N° 71 :: Apartado 1311  
San José Costa Rica

LIBRERIA FALCO  
Avenida 7ª Este, Núm. 344  
CASA FALCO

Apartado 638 — Teléfono N° 71  
LOS GRANDES POETAS  
Poesías de Shakespeare, Víctor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragall, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novallis, Pascoe, Leopardi, Balmont, Wordsworth Carrasquilla- Mallarino, etc.

# A los exportadores de Café

## AVISO IMPORTANTE

Se avisa que los fletes sobre café para puertos terminales de Europa serán los mismos del año próximo pasado, pero a partir del primero de octubre de este año, esos fletes tendrán el derecho de devolución (Deferred Rebate) al final de la cosecha de 10 por ciento (Dix por Ciento) sobre los fletes pagados, siempre que los exportadores limiten sus embarques a los vapores de las compañías que suscriben y a los de las líneas de la Conferencia.

UNITED FRUIT COMPANY

ELDERS & FYFFES LTD.

## Información internacional

UN POETA HONDUREÑO QUE TRADUCE VERSOS DE RUDYARD KIPLING — Los versos del eminente poeta inglés Rudyard Kipling contenidos en el poema "The Vloeyard" (La Viña) de su nuevo libro "Debit and Credit" (Debe y haber) que tanta resonancia han alcanzado en todas partes por constituir un crudo ataque a la actitud de los EE. UU. antes y después de la guerra europea, fueron traducidos inmediatamente de publicados, con la vecla del autor, por un eminente poeta hondureño residente en Londres y transmitidos a un sindicato de periodistas suramericanos. A este respecto les hacemos presente a los lectores que los más grandes y poderosos diarios y revistas estadounidenses se han lamentado editorialmente de no contar en toda la nación con un solo poeta de altos vuelos capaz de repeler la grave estocada poética de Kipling. Lo que prueba que los EE. UU. con todos sus billones de dólares no puede improvisar un genio de la poesía en el crítico instante en que le hieren a fondo en el corazón pulidos y mejor latidos cuartetos obra de la arquitectura poética que corresponde a la fama del autor, para defenderse proplamente. ¿Podrá los EE. UU. continuar feliz viviendo su asfixiante vida de todos los progresos materiales sin que experimente la infelicitad del vacío de lo espiritual, la ausencia de las altas manifestaciones del sentimiento poético en sus relaciones con los demás pueblos? Parece que no. El grito de incompetencia espiritual contra Kipling ha sido una oportuna revelación.

EL BOYCOT CONTRA LOS INGLESES CONTINUARÁ EN CHINA — El partido nacionalista de China ha anunciado que el boicot contra los productos ingleses continuará largo tiempo como el más propio medio de defensa de los chinos para con Inglaterra que ha sido su mayor enemigo y trata de continuar siéndolo.

EN TURQUÍA SE TRÁSMITTE LA INSTRUCCIÓN POR RADIO — El gobierno turco ha organizado cursos de instrucción por radio que se le dan especialmente a las clases campesinas, abarcando las materias de su inmediato interés.

ESTATUA A MASSENET EN PARIS — En los jardines del Luxemburgo, París, se ha erigido una estatua a Massenet cerca de las de Verlainne, Heredia y Chopin.

Para novelas, en la Dirección de setenario Diario

## Semanario La inauguración de un órgano

La semana entrante será inaugurado el órgano magnífico de Teatro nacional llegado recientemente.

A la inauguración que se le dará gran importancia concurrirán los alumnos del Colegio de Señoritas y del Liceo de Costa Rica.

El maestro Campabadal es el organizador de esa fiesta.

## Contribución pro Cuba

La Cruz Roja de Costa Rica ha recaudado hasta la fecha a beneficio de los damnificados de Cuba, la suma de doscientos cinco colones.

## Los géneros LABERINTO son los mejores y más baratos

Pídalos a todo el comercio de la república y en nuestra sucursal, 40 varas al Norte de la Botica Oriental

## EMPRESA INDUSTRIAL

### "EL LABERINTO"

Apartado 105 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 254

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Botella Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale